

# Volver a Confiar.

## Guía de apoyo post penitenciario

■ Fernando Martínez Mercado. Colección Materiales de Capacitación N° 2, Centro de Estudios en Seguridad Ciudadana (CESC), Instituto de Asuntos Públicos, Universidad de Chile, 56 págs., Santiago, 2006.

**D**urante el año 2006 el Área de Estudios Penitenciarios del Centro de Estudios en Seguridad Ciudadana desarrolló –con apoyo de la Fundación Ford– proyectos de investigación, uno sobre beneficios intra penitenciarios y otro que aborda los programas de soporte para quienes egresan de la cárcel, con énfasis en la caracterización de las personas que acceden al procedimiento de eliminación de antecedentes penales luego de cumplir su condena.

Volver a Confiar desarrolla y otorga identidad propia a parte importante de la información recopilada en la investigación sobre programas de atención post penitenciaria. En efecto, entre las constataciones relevantes de este trabajo se pudo determinar que en Chile el apoyo estatal a quienes han abandonado la cárcel es mínimo y carece de sostenibilidad en el tiempo, lo que afecta drásticamente sus posibilidades de impacto real, salvo escasas excepciones. De ahí la relevancia de las iniciativas impulsadas por iglesias, organismos no gubernamentales y el sector privado, cuya verdadera importancia no se encuentra en la cobertura

numérica, siempre insuficiente por lo demás, sino en el acompañamiento humano y técnico que brindan a esa parte de la población que se ve enfrentada al desafío de reinserirse en la sociedad.

Volver a Confiar identifica organizaciones y sistematiza información proporcionada por los mismos actores –entre ellos la administración penitenciaria, agrupaciones de ex presos, sociedad civil, iglesias, gremios empresariales, municipalidades– respecto de programas del ámbito público y privado que trabajan con una perspectiva post penitenciaria. En este sentido, su objetivo es doble. Por una parte, la guía pretende servir como instrumento de consulta y orientación para todas aquellas personas egresadas del sistema penitenciario que requieren apoyo para su reinserción; por la otra, se espera que constituya un aporte para los operadores de la política criminal en materia penitenciaria, quienes podrán encontrar una descripción actualizada de los principales programas de atención post penitenciaria que se ejecutan en Chile. Adicionalmente, en lo que se refiere al diseño de políticas públicas en este ámbito, la guía aporta datos para que el lector interesado dimensione la importancia de contar con adecuados programas de reinserción social, tanto intra como post carcelarios, en tanto éstos pueden contribuir de manera significativa a mejorar la seguridad ciudadana a través de la disminución de la reincidencia y facilitar condiciones más favorables para que los egresados puedan reiniciarse en el ejercicio de sus derechos. □